
Новости

Безвизовый режим для
наших граждан 

Китайская Народная Республика ус�
тановила безвизовый режим для граждан
Грузии. Об этом заявил премьер�министр
Грузии Ираклий Кобахидзе на заседании
правительства. 

"Китайская Народная Республика
приняла решение ввести безвизовый ре�
жим для граждан Грузии. Они смогут нахо�
диться в Китае 30 дней подряд без визы.
Это важное решение, которое облегчит на�
шим согражданам поездки в Китай и со�
здаст новые возможности для дальнейшего
развития политических, экономических и
культурных связей между Грузией и Кита�
ем. Это решение является еще одним важ�
ным практическим результатом соглаше�
ния о стратегическом партнерстве, подпи�
санного между Грузией и Китаем в прош�
лом году. Я хочу поздравить наших сооте�
чественников и поблагодарить наших ки�
тайских друзей, китайские власти за это
важное решение", � заявил Кобахидзе.

В Батуми появится
новый детский сад

"Наша цель � создать необходимые ус�
ловия в дошкольном образовании для всех
детей, построить больше новых детских
садов, потому что это прочный фундамент
для их перехода на следующий уровень об�
разования", � сказал  заместитель предсе�
дателя Верховного совета Аджарии Тите
Арошидзе.

На территории этого нового дошколь�
ного учреждения современных стандартов
будут обустроены сквер и спортивная пло�
щадка. По словам Тите Арошидзе, продол�
жается реабилитация улицы Мусхелишви�
ли. В рамках проекта будут возведены си�
стемы водоотвода и освещения, тротуары,
бордюры. 

Информационная
кампания

продолжается 
Специальная следственная служба,

совместно с Министерством образования и
науки, провела информативные встречи с
учащимися в 35 школах с целью повыше�
ния осведомленности о защите личной
жизни несовершеннолетних. Цель встреч �
пресечение фактов посягательства на част�
ную жизнь школьников, защита их от со�
вершения преступлений и предостереже�
ние, поскольку в последнее время участи�
лись случаи шантажа, принуждения, рас�
пространения фото�видео материалов лич�
ного характера с участием несовершенно�
летних в закрытых группах и между разны�
ми лицами в социальных сетях, что сопро�
вождается тяжкими последствиями.

Информационные встречи в школах
проводили следователи Специальной след�
ственной службы, а также специально обу�
ченные школьные приставы (мандатури),
которые обсуждали вопросы буллинга и
кибербуллинга. Несовершеннолетние ча�
сто становятся жертвами издевательств с
помощью цифровых технологий � социаль�
ных сетей, мессенджеров или игровых
платформ, а также мобильных телефонов.
Сообщить о данном виде преступлений
можно также по горячей линии � 199. Ин�
формационная кампания продолжается и
охватывает все регионы.  

Батумское сакребуло
установило сбор

Он составляет 30 лари на каждый кон�
тейнер, отправляемый из порта. Это мак�
симальная ставка, допускаемая поправка�
ми в закон Грузии "О местных сборах". В
законодательстве появился термин "сбор
на контейнер", который платит перевозчик
товара, в собственности или распоряжении
которого есть контейнер загруженный то�
варом, ввезенный в порт или вывозимый из
порта на территории Грузии.

Сбором не имеет права облагаться
груз, предназначенный для ликвидации
стихийного бедствия, последствий аварий
или катастроф, а также гуманитарный
груз. Кроме того, запрещено взимать сбор
на собственность персонала дипредстави�
тельств.
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Угрозы кибератаки непосредственно в процессе голосования на
парламентских выборах 26 октября не существует, заявил председа�
тель Центральной избирательной комиссии Георгий Каландари�
швили.

Парламентские выборы в Грузии пройдут по системе электрон�
ного голосования, которая предполагает автоматическое считывание
бюллетеней и подсчет голосов. Согласно грузинскому законодатель�
ству, официальная предвыборная кампания начнется за 60 дней до
даты выборов.

"Интернет не должен использоваться из�за опасностей и рисков,
связанных с киберуязвимостью этих устройств. Следовательно, что�
бы не быть уязвимым для манипуляций, законодательство это сразу
же учло. Угрозы кибератаки не существует непосредственно в ис�
пользовании и функционировании технологий в процессе голосо�
вания", � сказал Каландаришвили.

По его словам, использованию Интернета в этом процессе фак�
тически нет места, кроме процесса передачи результатов. Каланда�
ришвили пояснил, что подобные угрозы были выявлены, а междуна�
родный опыт, а также восемь пилотных проектов показали, что Ин�
тернет не следует использовать в этом процессе. При этом результа�
ты будут пересчитаны на всех участках, где будут установлены уст�
ройства, отметил он.

"После того, как устройство распечатает предварительные дан�
ные � квитанцию, она выдается всем уполномоченным лицам на из�
бирательном участке, и только после этого результаты участковых
избирательных комиссий будут отправлены в ЦИК через защищен�
ную сеть, которая также обеспечивает безопасную передачу с учетом
всех соответствующих условий", � сказал Каландаришвили.

Это обеспечит высокую надежность, прозрачность процесса го�
лосования, особенно в отношении результатов и процесса подсчета
голосов. Это будет беспрецедентный случай в истории выборов в
Грузии, подчеркнул глава ЦИК.

В парламент попадут партии, набравшие более 5% голосов. Офи�
циальный список партий, участвующих в выборах, станет известен в
середине августа, когда ЦИК завершит регистрацию партий. Экс�
перты полагают, что, несмотря на обилие партий, основная борьба за
места в парламенте развернется между "Грузинской мечтой" и ее по�
стоянным конкурентом, бывшей правящей партией "Единое нацио�
нальное движение". В оппозиционном спектре на данный момент
идет перетасовка сил перед выборами, политики ведут активный
диалог о создании новых политических сил и коалиций. Начиная с
2016 года все выборы выигрывала одна партия � "Грузинская мечта �
демократическая Грузия".

На днях наблюдательная делегация NDI опубликовала рекомен�
дации, разработанные к октябрьским парламентским выборам. В
Грузии побывала предвыборная наблюдательная миссия Нацио�
нального демократического института (NDI). Делегация стала пер�
вой из двух предвыборных миссий, запланированных перед парла�
ментскими выборами в Грузии 26 октября 2024 года.

В избирательной администрации также отметили, что ЦИК про�
должит консультации с вовлеченными сторонами, чтобы гарантиро�
вать отсутствие вопросов по поводу выполнения рекомендаций. Де�
мократическое и честное проведение предстоящих в октябре 2024 го�
да парламентских выборов является одним из требований Евросою�

за к Грузии. По предварительной информации, в этом году для наб�
людения за выборами прибудет беспрецедентное число наблюдате�
лей. Об отправке многочисленных миссий, помимо ОБСЕ, уже зая�
вили в ЕС и США.

В докладе NDI отмечается, что за восемь месяцев до выборов и
за шесть месяцев до начала предвыборной кампании наблюдаются
ряд позитивных тенденций, в том числе: непоколебимая поддержка
населением демократии, прав человека и верховенства закона, поло�
жительное отношение общества к полиции, снижение уровня мел�
кой коррупции в восприятии населения, возобновление практики
обнародования постановлений правительства в целях повышения
прозрачности и внедрение инноваций для улучшения процессов в
день выборов.

В то же время существуют важные проблемы, связанные с изби�
рательными процессами, которые необходимо решить: поляризация,
словесные нападки на гражданское общество (в том числе наблюда�
тельные организации), подозрения в недобросовестном использова�
нии административного ресурса в политических целях, а также во�
просы, связанные с введением новых избирательных технологий.

Организация рекомендует ЦИК активизировать усилия по пре�
одолению сомнений о тайне голосования, работать со всеми полити�
ческими партиями и гражданским обществом, чтобы убедить населе�
ние, что тайна их голосования защищена. Кроме того, тайна голосо�
вания является одним из главных вопросов информационной кампа�
нии избирательной администрации, подчеркнули в ЦИК.

Принимая во внимание опыт других стран, организация реко�
мендует ЦИК рассмотреть возможность тестирования избиратель�
ных технологий в национальном масштабе, которое будет проходить
в условиях, типичных для дня выборов. Организация рекомендует
ЦИК обеспечить полноценное участие в выборах представителей
меньшинств, особенно этнических меньшинств и людей с ограничен�
ными возможностями. Для участия в голосовании для незрячих лиц
обеспечен рамочный бланк для заполнения избирательного бюлле�
теня, для близоруких лиц � увеличительная линза, для колясочников
� кабина для голосования на адаптированных/доступных избира�
тельных участках, плакат с изображением голосования с QR�кодом,
для глухих � на языке жестов, а для незрячих � в аудиоформате.

Что касается этнических меньшинств, то в период выборов у них
есть возможность проверить свои данные в едином списке избирате�
лей, а также воспользоваться услугами оператора контакт�хаба.

Выборы

Министр иностранных дел Грузии Илья Дарчиашвили высту�
пил с речью в рамках 55�й сессии сегмента высокого уровня Совета
ООН по правам человека.

В своем выступлении Илья Дарчиашвили обратил внимание на
текущую ситуацию в мире относительно защиты прав человека. Осо�

бое внимание было уделено фактам нарушений прав человека в ок�
купированных регионах Грузии и на фоне существующих вызовов
подчеркнута необходимость допуска международных механизмов
мониторинга на оккупированные территории.  

Илья Дарчиашвили акцентировал внимание на важности под�
держки международного сообщества и его роли, как с точки зрения
защиты прав человека, так и в направлении мирного разрешения
конфликта.

"Мы считаем, что сильная позиция международного сообщества
имеет решающее значение для того, чтобы Россия выполнила свои
международные обязательства, в том числе соглашение о прекраще�
нии огня 2008 года, заключенное при посредничестве Евросоюза, и
вывела свои вооруженные силы с территории Грузии", � заявил Илья
Дарчиашвили.

Министр заострил внимание на позиции Тбилиси по Украине,
ситуации в мире с точки зрения защиты прав человека и рассказал о
правонарушениях на оккупированных территориях Грузии.

Глава МИД Грузии также отметил важность резолюции "Со�
трудничество с Грузией" в Совете ООН по правам человека и выра�
зил надежду, что резолюция будет и впредь поддерживаться.

Дословно

Сильная позиция международного сообщества
является решающей

Пройдут по системе электронного голосования
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Законодательство

В парламенте зарегистрировали пакет законодательных
изменений, которые коснутся Службы специальных рассле�
дований, Службы по защите персональных данных и Анти�
коррупционного бюро. О законодательных изменениях рас�
сказал спикер парламента Шалва Папуашвили. По его сло�
вам, пакет законодательных изменений был подготовлен
членами юридического комитета парламента с учетом
рассмотрения и рекомендаций Венецианской комиссии в ра�
бочей группе, созданной для выполнения 9 шагов Евросоюза.
Законодательные поправки представлены на заседании
бюро.

Обе службы будут иметь право в любое время состав�
лять и публиковать специальные отчеты, помимо годовых
отчетов. Народному защитнику предоставляется право лич�
но выбрать назначенного им члена от неправительственного
сектора в конкурсной комиссии, которая должна без конкур�
са отобрать руководителей этих служб. Срок проведения от�
борочного конкурса на кандидатуру главы Специальной
следственной службы увеличивается.

Кворум для принятия решений конкурсной комиссией
увеличивается � от большинства присутствующих до боль�
шинства полного состава. Кворум принятия парламентом ре�
шения о приостановлении неприкосновенности руководите�
лей этих двух служб увеличивается � от большинства присут�
ствующих до большинства полного состава. Расширены
следственные полномочия главы Специальной следственной
службы. Прокуроры также будут находиться в его подчи�
нении.

Руководителю Антикоррупционного бюро предоставлен
иммунитет от уголовного преследования, ареста и обыска в
той же степени, что и руководителю Службы специальных
расследований и Службы по защите персональных данных, а
решение о приостановлении иммунитета будет принимать
Парламент.

Уточнены и уменьшены основания для досрочного пре�
кращения полномочий руководителя Антикоррупционного
бюро. Руководитель Антикоррупционного бюро может быть
уволен только при очень ограниченных, объективно оцени�
ваемых критериях, всего несколько пунктов, например: утра�
та гражданства, смерть, судимость за уголовное преступле�
ние и т.п.

Антикоррупционное бюро уполномочено осуществлять
специальные административные процедуры, такие как: до�
прос лица, допрос перед мировым судьей, затребование ин�
формации у государственных учреждений, физических и
юридических лиц и других субъектов.

В отношении деклараций об имуществе определен срок,
когда Антикоррупционное бюро в течение одного месяца по�
сле подачи деклараций о собственности проведет первичную
проверку и при обнаружении недостатков укажет декларан�
ту и даст ему время на исправление. Антикоррупционное бю�
ро уполномочено предоставлять статус осведомителя, а так�
же оказывать юридическую и психологическую помощь.
Служба юридической помощи предоставит информатору

юридическую консультацию. Уточняется, что деятельность
Антикоррупционного бюро также подпадает под действие
Закона о защите персональных данных по защите персональ�
ных данных.

Антикоррупционное бюро было создано в конце 2022 го�
да, его возглавляет специалист, назначаемый премьер�мини�
стром. Для сравнения: глава Службы аудита утверждается
парламентом. В функции Антикоррупционного бюро входит
контроль за заполнением деклараций об имуществе и про�
верка финансовой деятельности политических партий.

Укрепление независимости антикоррупционного ведом�
ства и раскрытие коррупционных дел на высоком уровне �
одна из рекомендаций Еврокомиссии. Однако Антикорруп�
ционное бюро не обладает следственными полномочиями, а
функция расследования коррупционных преступлений оста�
ется в ведении Службы государственной безопасности и про�
куратуры.

По оценке представителей общественных организаций,
без предоставления следственных полномочий антикорруп�
ционное бюро не сможет эффективно бороться с коррупцией
на высшем уровне, чего требует Еврокомиссия. По их оценке,
проблематична и процедура назначения главы бюро, по�
скольку назначение главы бюро премьер�министром не мо�
жет обеспечить реальную независимость этого учреждения,
что является необходимой предпосылкой его эффективной
работы и это также просьба Европейской комиссии.

Ранее Венецианская комиссия опубликовала оценку
принятого Закона об Антикоррупционном бюро Грузии. В
оценке Комиссия подчеркивает, что фундаментальной по�
требностью таких ведомств является "независимость с доста�
точным уровнем структурной и оперативной автономии, а
также институциональная и законодательная база, направ�
ленная на предотвращение политического или иного влия�
ния".

Раскрытие дел на высоком уровне � одна из рекомендаций Еврокомиссии

Презентация

Состоялась региональная презентация отчета Всемирно�
го банка "Торгово�транспортный Срединный коридор � от�
раслевая политика и инвестиции для утроения грузоперево�
зок и сокращения вдвое времени в пути к 2030 году". В меро�
приятии участвовали члены правительств Грузии, Азербай�
джана, Казахстана и Армении, а также партнеры по разви�
тию, представители частного и гражданского сектора.

"Если Срединный коридор будет полностью развит, су�
ществует огромный потенциал для экономического разви�
тия", � заявила региональный директор Всемирного банка на
Южном Кавказе Роланд Прайс перед презентацией нового
исследования Всемирного банка по использованию потен�
циала Срединного коридора. По словам Роланд Прайс, Гру�
зия является одной из ключевых стран в этом направлении.

"Сегодня мы начинаем исследование потенциала Сре�
динного коридора. Главным открытием уже является воз�
можность утроить торговлю и вдвое сократить время в пути
по сравнению с данными о торговле и поездках за 2021 год.
Если он будет полностью развит, появится огромный потен�
циал для экономического развития. Это потребует некоторо�
го времени и инвестиций. Самое главное, это потребует со�
трудничества между сторонами, как государственными, так и
частными лицами.

Наше исследование показывает, что Грузия, Казахстан и
Азербайджан являются тремя основными странами Средин�
ного коридора. Что произойдет в 2030 году? Я считаю, что
нам нужно общее видение. Мы говорим о торговле, о частном
секторе. Как только появится общее видение и единая при�
верженность развитию этого коридора, я думаю, нет ничего
невозможного. Этот коридор может быть использован не
только как мост между Европой и Азией для доставки това�
ров из Европы в Азию, но и будет способствовать развитию
межрегиональной торговли. Так что это действительно воз�
можность для экономического развития стран региона Сре�
динного коридора", � заявила Роланд Прайс.

Срединный коридор имеет потенциал создать рабочие

места для людей на Кавказе и в Казахстане, заявил Шомик
Мендрати, руководитель транспортного отдела Всемирного
банка в регионе Европы и Центральной Азии, перед презен�
тацией нового исследования. По словам Мендрати, Средин�
ный коридор служил странам Кавказа, и помог Казахстану
экспортировать большую часть своих товаров в Европу, а
также в Китай. Но за последние годы по разным геополити�
ческим причинам он стал местом, где люди ищут потен�
циальный сухопутный мост.

"Это увеличило как интенсивность, так и пропускную
способность Срединного коридора. Поэтому был курс иссле�
дований, ЕБРР провел исследование, мы провели исследова�
ние, которое показывает, что нужно сделать, чтобы сделать
этот коридор конкурентоспособным для движения по сухо�
путному мосту", � отметил Мендрати.

Страны�участницы Срединного коридора активно рабо�
тают над совершенствованием компонентов, важных для
пропуска возросшего грузопотока, заявил замминистра эко�
номики и устойчивого развития Гурам Гурамишвили на ме�
роприятии, посвященном презентации отчета Всемирного
банка.

"Роль Срединного коридора значительно возросла, и мы,
участвующие в нем страны, активно работаем над интенси�

фикацией в плане привлечения грузов и над совершенство�
ванием тех составляющих коридора, которые важны и необ�
ходимы для пропуска возросшего объема грузов", � сказал
Гурамишвили.

По его словам, дополнительно обсуждались необходи�
мые меры для дальнейшей популяризации, пропускной спо�
собности и гибкости Срединного коридора. Это маршрут, ко�
торый пролегает через Китай, Казахстан, акваторию Каспий�
ского моря, Азербайджан, Грузию, Турцию в страны Европы.
По мнению грузинского правительства, на сегодняшний день
Срединный коридор является наиболее привлекательным и
надежным транспортным сообщением между Востоком и За�
падом, Европой и Азией.

Развитие транзитной роли Грузии приобрело актуаль�
ность на фоне конфликта на Украине, когда на мировом рын�
ке возникла необходимость альтернативных безопасных тор�
говых и энергетических коридоров. По мнению правительст�
ва Грузии, предоставление стране статуса кандидата на всту�

пление в Евросоюз и увеличение транзитных возможностей
страны сделали активизацию регионального сотрудничества
в двустороннем и многостороннем форматах еще более ак�
туальной. 

Является одной из ключевых стран для Срединного коридора

Решение

Государственные компенсации и государственные акаде�
мические стипендии повысят в Грузии с 1 мая 2024 года, со�
ответствующие законодательные поправки поддержал фи�
нансово�бюджетный комитет парламента страны.

Согласно законопроекту, компенсации увеличат гражда�
нам, ранее занимавшим различные должности в силовых
структурах, бывшим судьям, прокурорам, членам парламен�
та, а также работникам аппарата парламента, бывшим дипло�
матам, бывшим работникам гражданской авиации, бывшему
генеральному аудитору, его заместителю и другим лицам,
состоящим на государственной службе.

Согласно поправкам, максимальный лимит компенса�
ции/государственной академической стипендии, который
составляет 560 лари, будет увеличен до 1 тысячи лари, а в

случае смерти члена семьи (кормильца) размер ежемесячной
компенсации составит 1,2 тысячи лари вместо 1 тысячи лари.

Законопроект в финансово�бюджетный комитет в поне�
дельник представил замглавы МВД Александр Дарахвели�
дзе. По его словам, законопроект является шагом на пути к
восстановлению справедливости. В частности, как пояснил
Дарахвелидзе, вместе с ростом пенсий в последние годы, раз�
ница между государственной компенсацией людей, которые
много лет служили государству, и пенсией, которую получа�
ют в том числе граждане, которые никогда не работали, стала
минимальной.

Кроме того, впервые с 2013 года увеличивается количе�
ство коэффициентов. Как известно, это один из важных ко�
эффициентов при расчете государственной компенсации. В

частности, для всех званий определен коэффициент, кото�
рый умножается на выслугу лет. Кроме того, прибавляется
существующая базовая пенсия, в данном случае для младше�
го специального звания. Если до сих пор действовал коэффи�
циент расчета компенсации в размере 2 лари, то в данном
случае лимит увеличивается до 5 лари.

Для среднего специального звания � от младшего лейте�
нанта до капитана � коэффициент удваивается и составит 10
лари, для лиц со старшим специальным званием � в том числе
майора и полковника � увеличивался до 15 лари с 10 лари.

Для высшего специального звания речь идет о генерал�
майоре, в том числе генерал� полковнике, если был лимит в
15 лари, то он увеличивается до 25 лари. Размер компенса�
ции работникам гражданской авиации также увеличен.

Еще один шаг на пути к восстановлению справедливости



¹8 (19714), 01.03.2024

33
Экономика

Технико�экономическое обоснование проекта строи�
тельства Черноморского электрического кабеля будет завер�
шено в июле 2024 года � заявил министр экономики Грузии
Леван Давиташвили.

Меморандум по черноморскому кабелю был подписан 17
декабря 2022 года представителями Грузии, Азербайджана,
Венгрии и Румынии. Согласно концепции проекта, Азербай�
джан и Грузия будут поставщиками электроэнергии, Румы�
ния и Венгрия � потребителями.

Однако пока еще неясно, когда реально будет реализован
проект, кроме того в Грузии затягивается процесс строитель�
ства крупных ГЭС, которые позволили бы стране произво�
дить такое количество электроэнергии, которое обеспечило
собственное потребление, и создало бы излишки для прода�
жи энергии за рубеж. Согласно первоначальной концепции,
Грузия должна торговать излишками энергии от этих проек�
тов со странами�членами ЕС.

По словам министра экономики Левана Давиташвили,
причиной продления технико�экономического исследования
стало включение в проект новых стран�участниц, поскольку
изначально прокладка кабеля рассматривалась с привлече�
нием только двух участников � Румынии и Грузии. Как отме�
чает министр, эксперты изучают энергетическую систему
всех стран�участниц, а также всего Южного Кавказа и Тур�
ции, после чего будет завершено экономико�техническое
обоснование.

"Наш кабель будет не только самым длинным, но и са�
мым глубоким подводным силовым кабелем в мире и мы ве�
дем интенсивные переговоры с производителями соответст�
вующего оборудования. Что касается вопросов финансиро�
вания, известно, что Всемирный банк был первым партнером
в этом проекте и средства на исследования были выделены
им. Ожидается, что большая часть проекта будет финансиро�
ваться Всемирным банком, и по этому поводу есть некоторые
устные соглашения", � заявил министр.

Крупные энергетические корпорации заинтересовались
в присоединении к проекту прокладки черноморского подво�
дного энергокабеля из Грузии в Европу, заявил первый вице�
премьер, министр экономики и устойчивого развития Леван
Давиташвили на брифинге после заседания правительства.

Соглашение о прокладке кабеля, по которому электро�
энергия из Грузии и Азербайджана будет идти в Европу, пра�
вительства Грузии, Азербайджана, Румынии и Венгрии под�
писали в декабре 2022 года. Грузинские власти не раз заявля�
ли о большом потенциале Грузии с точки зрения возобнов�
ляемых источников энергии и ее привлекательности как
транзитного хаба.

"Источниками финансирования будут Европейский ин�
вестиционный банк и некоторые европейские фонды. Также
возможно, что при наличии договоренности между сторона�
ми, будут привлечены и частные операторы. В связи с чем
желание уже было выражено и это зафиксировано, хотя не�
известно, насколько в этом возникнет необходимость", � зая�
вил Давиташвили.

Он отметил, что о структуре финансирования пока гово�
рить рано, до завершения технико�экономического исследо�
вания. 

"Всемирный банк был первым партнером в этом проекте,
и средства на исследования были выделены им, хотя это был
кредит, взятый Грузией. Ожидается, что большая часть непо�
средственно проекта будет выделена Всемирным банком, та�
кже на хороших условиях, и уже имеются некоторые устные
соглашения", � отметил он.

Проект прокладки кабеля нацелен на укрепление энерге�

тической безопасности в Европе и Кавказском регионе, на
развитие сектора возобновляемой энергетики и увеличение
транзитных возможностей.

Евросоюз намерен выделить на проект подводного кабе�
ля через Черное море 2,3 миллиарда евро. Всемирный банк
обещал выделить Грузии дополнительно 75 миллионов дол�
ларов для детального исследования дна Черного моря.

Исследование готовит итальянская энергетическая кон�
салтинговая компания CESI. Глава Минэкономики отметил,
что причиной продления технико�экономического исследо�
вания стало включение в проект новых стран�участниц.

"Позже к нам присоединились Венгрия с европейской
стороны и Азербайджан на Южном Кавказе, и мы начали ис�
следования в рамках четырехстороннего соглашения. В рам�
ках данного исследования было добавлено изучение электро�
энергетического потенциала Азербайджана, а также изуче�
ние Южного Кавказа, включая рынок Армении и рынок Тур�
ции", � сказал Давиташвили. По его словам, Болгария также
участвует в проекте в качестве наблюдателя. Полный доку�
мент исследования будет доступен в июле.

Если проект будет реализован, то кабель мощностью ты�
сячу мегаватт и протяженностью 1 195 км (1,1 тыс. км под�
водного и 95 км наземного кабеля) соединит Грузию с Вос�
точными Балканами, что позволит Южному Кавказу и Евро�
пе воспользоваться расширенными экспортными возможно�
стями и осуществлять импорт электроэнергии с учетом поча�
совых цен рынка электроэнергии.

Технические исследования проекта будут завершены летом

Глава Минэкономики и вице�спикер Грузии Леван Да�
виташвили выразил надежду, что в 2024 году Грузия присо�
единится к "европейскому роумингу". Он сообщил, что ЕС
ведет индивидуальную работу с Молдовой, Украиной и Гру�
зией, чтобы "в скором времени мы стали частью единого роу�
мингового пространства".

Давиташвили сообщил, что была проделана большая ра�
бота. И в ходе весенней сессии планируется принять опреде�
ленные законодательные акты в этом направлении.

"В этом плане уже проделана большая работа, вы видели
и слышали заявления в Еврокомиссии. Грузия проделала
большую работу и продвинулась среди стран "Ассоцииро�
ванного трио" с точки зрения осуществления реформ. Одна�
ко было решение сделать единое заявление о подключении
Грузии, Молдовы и Украины к единому роуминговому про�
странству. При этом со странами индивидуально ведется ра�
бота, чтобы в скором времени мы стали частью единого роу�
мингового пространства. Я надеюсь, что в этом году у нас бу�
дет прогресс", � заключил Давиташвили.

О том, что Грузия может быть подключена к "европей�
скому роумингу", 20 февраля в Брюсселе заявил еврокомис�
сар по вопросам расширения и политике соседства Оливер
Вархели. Отмечено, что есть готовность обратиться в Совет
Европы, чтобы рассмотреть этот вопрос.

Интеграция Грузии в зону роуминга ЕС максимально
сократит расходы для граждан страны. "Европейский роу�
минг" в ЕС называют Roaming like at home или "Роуминг как
дома". 14 февраля 2023 года Европейская комиссия приняла
предложение включить роуминг в Соглашение об ассоциа�
ции между ЕС и Украиной. А позднее, 1 сентября 2023 года,
� приняла предложение о включении положений о роуминге
в Соглашение об ассоциации между ЕС и Молдовой. Когда к

Roaming like at home будут подключены Украина и Молдова,
гражданам этих стран больше не придется платить дополни�
тельные сборы за использование мобильных телефонов во
время поездок в ЕС. То есть они смогут пользоваться мо�
бильными услугами в ЕС по тем же ценам и с теми же усло�
виями, что в своей стране. И путешественники из стран ЕС
будут пользоваться теми же правами при посещении Украи�
ны и Молдовы.

Грузия может быть подключена к "европейскому роу�
мингу". Еврокомиссар по вопросам расширения и политике
соседства Оливер Вархели заявил, что они с верховным
представителем ЕС Жозепом Боррелем готовы обратиться в
Совет Европы, чтобы рассмотреть этот вопрос. 

"С точки зрения роуминга, мы рады видеть, что прави�
тельство Грузии движется вперед быстрыми темпами, и в на�
шем распоряжении есть все, чтобы внести предложение в Со�
вет об интеграции Грузии в европейскую сферу роуминга.
Чтобы снизились затраты на роуминг и передачу данных для
граждан Грузии, которые путешествуют за границей или жи�
вут в Европе. Это станет этапным изменением для граждан
Грузии � они увидят этот конкретный прогресс", � заявил
Вархели на совместной с премьером Грузии и верховным
представителем ЕС по иностранным делам и безопасности
пресс�конференции в Брюсселе.

Интеграция в зону роуминга ЕС максимально сократит расходы

Продажи новых квартир в Батуми сократились в 2023
году на 2,8%, что, в том числе, связано с рекордными транзак�
циями купли�продажи недвижимости в 2022 году, говорится
исследовании инвестиционной компании Galt & Taggart.

В январе 2024 года аналитики провели опрос шести си�
стемных застройщиков, которые работали над 19 текущими
строительными проектами в Батуми. Цель исследования �
ознакомление с последними тенденциями на первичном ры�
нке (недвижимость, продаваемая строительными компания�
ми/застройщиками).

Причины сокращения продаж таковы: Рекордные прода�

жи недвижимости в 2022 году; Небольшое количество квар�
тир, оставшиеся на продажу в текущих проектах, поскольку
78% квартир в проектах, которые будут завершены в 2024�28
годах, уже продано; Перенос строительства недвижимости в
другие места Аджарии, поскольку количество проектов в Ко�
булети (включая Чакви и Цихисдзири) постепенно увели�
чивается.

Как отметили аналитики, доля иностранных граждан в
общем объеме продаж выросла до 80% в 2023 году с 75%, за�
фиксированных в 2022 году в выбранных для опроса деве�
лоперских проектах.

В целом в 2023 году в Батуми продано 15,7 тысячи квар�
тир, на 7,5% меньше, чем в 2022 году. При этом сокращение
продаж наблюдается на 10% на первичном рынке (недвижи�
мость, продаваемая строительными компаниями/застрой�
щиками) и на 4% на вторичном (продажа недвижимости ин�
дивидуальным владельцем).

По итогам 2023 года средневзвешенная цена квартир в
Батуми выросла на 20,1% за год и составила 1,3 тысячи дол�
ларов за квадратный метр.

В Батуми в январе 2024 года количество сделок с ново�
стройками снизилось на 17%, а со старыми квартирами на�
блюдалось снижение на 49%, говорится в сообщении анали�
тической компании Recov.

В январе 2024 года количество сделок с жилыми кварти�

рами в Батуми снизилось на 22% до 1 069 единиц по сравне�
нию с январем прошлого года, а объем рынка сократился на
20% до 46 млн. долларов США. В январе 2024 года средне�
взвешенная цена квартир в новостройках Батуми выросла
незначительно, на 1%, и составила $932 за квадратный метр.
В случае со старыми квартирами ставка выросла на 7% и со�
ставила 718 долларов США.

В целом по Грузии в январе 2024 года в новых проектах
зафиксирован рост сделок на 12%. В старых проектах по
сравнению с январем 2023 года ставка снизилась на 12%. В
январе 2024 года средневзвешенная цена продажи ново�
строек в Тбилиси выросла на 8% в пригородах и снизилась на
2% в центре города, говорится в сообщении аналитической
компании Recov.

В январе 2024 года количество сделок с жилыми кварти�
рами в Тбилиси составило 3 151 единицу, и по сравнению с
январем прошлого года зафиксирован рост на 5%. Объем
рынка увеличился на 11% до 197 млн. долларов США.

В январе 2024 года средневзвешенная цена продажи ста�
рых квартир в Тбилиси выросла на 10% в пригороде, тогда
как в центре города и более широком центре зафиксирован
рост на 11% и 12%.

В целом по Грузии в январе 2024 года в новых проектах
зафиксирован рост сделок на 12%. В старых проектах по
сравнению с январем 2023 года ставка снизилась на 12%.

Аналитики провели опрос шести системных застройщиков
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Компьютерное обеспечение

Аслан ВАРШАНИДЗЕ

3 марта ( День Матери

День матери � это еще один повод поблагодарить самого родного
человека на всей планете за ту любовь, заботу, ласку и все бескоры�
стные жертвы ради блага своих детей. Именно матерям обязаны мы
жизнью, семейным уютом, всем тем хорошим, что в нас есть.

История праздника, посвященного женщине�матери, насчиты�
вает не одно тысячелетие � его отмечают с античных времен. Так,
древние греки поклонялись богине Земли Гее, римляне восхваляли
мать своих богов � Кибелу, а древние кельты преклонялись перед бо�
гиней Бриджит.

В Англии так называемое "Материнское воскресенье" отмечали
с XVII века. В те далекие времена детям, работающим вдали от дома,
один раз в год разрешалось посетить родной дом. С годами праздник

приобрел иное значение � вместо матерей стали чествовать "Мать�
Церковь", и праздник отчасти стал церковным.

День матери в США учредили в начале XX века благодаря учи�
тельнице из штата Графтон в Западной Вирджинии. Энн Джарвис
организовала торжественную церемонию в память о своей покойной
матери в мае 1907 года. Праздник через три года в штате Вирджиния
начали отмечать официально, а в 1914�м второе воскресенье мая
объявили в США национальным праздником матерей. Во второе
воскресенье мая День матери празднуют еще двадцать шесть госу�
дарств, в 30 странах отмечают День матери в другие числа.

Свою историю и традиции День матери имеет в каждой стране �
лишь одно объединяет праздник � женщину, мать почитают всюду.
Самого главного человека в жизни практически повсюду поздравля�
ют одинаково � стихами, открытками и подарками.

Маму порадует любой знак внимания � можно подарить цветы,
сладости, приятные мелочи, неожиданные сюрпризы и, конечно же,
жаркие объятия и горячие поцелуи, но самое главное выразить свою
любовь и благодарность самому дорогому человеку. Сколько бы вам

ни было лет, мать всегда нужна вам, особенно ее ласка, тепло и под�
держка.

В Грузии праздник учредили 30 лет назад, по инициативе перво�
го президента страны Звиада Гамсахурдия � 3 марта в стране являет�
ся официальным выходным. Фактически новый праздник заменил
Международный женский день 8 Марта, который был упразднен
после развала СССР, как и большинство других советских праздни�
ков. Восьмое марта через 10 лет вновь получил статус праздника �
его восстановили при втором президенте Грузии Эдуарде Шевард�
надзе в 2002�м, по инициативе Нино Бурджанадзе, занимавшей
тогда пост председателя парламента. С тех пор женщинам и матерям
в Грузии посвящены два праздника � 3 и 8 марта, и оба объявлены
выходными. 

К матерям в Грузии относятся с большим почтением � культ
женщины�матери в стране существует с древних времен, что под�
тверждается и грузинским языком. Например, в переводе с грузин�
ского "дедамица" означает "мать�земля", а "дедабодзи" � основная
опора кровли и так далее.

Образ женщины, которая отличается не только красотой, но и
силой характера и твердостью воли, формировался в стране столе�
тиями. Потому роль матери в семье и уважительное отношение к ней
велики в Грузии.

День матери � праздник семейный. Его цель особо отметить зна�
чение матери в нашей жизни, сохранить традиции бережного отно�
шения к женщине и семейные устои.

В этот день дети независимо от возраста поздравляют своих ма�
терей, склоняют перед ними головы в знак любви и благодарности,
осознавая, что мама � самый главный человек в жизни.

В День матери, по традиции, в Батуми проводятся различные
мероприятия. Мамам в праздник посвящаются выставки, флешмо�
бы, концерты и так далее. А заслуженным и многодетным матерям
вручают награды и памятные дары.

Одну из улиц в столице назвали именем известного грузинского
иллюзиониста Зураба Вадачкориа, скончавшегося 1 марта 2018 года
в возрасте 57 лет. Улица, которая теперь носит имя Вадачкориа, выб�
рана не случайно. Она расположена в столичном районе Чугурети,
где жил известный иллюзионист. По случаю этого события собра�
лись представители сакребуло Тбилиси, члены семьи и друзья.

В 2016 году Вадачкориа перенес инсульт, после чего месяц нахо�
дился в коме. Его состояние было настолько тяжелым, что врачи да�
вали лишь 1% на выздоровление. Улучшение состояния Вадачкориа
после такого инсульта медики назвали чудом. Повторный инсульт
он не смог перенести.

Зураб Вадачкориа родился 24 февраля 1961 года в Тбилиси. С

20 лет он был профессиональным манипулятором�иллюзионистом и
даже стал членом клуба московских иллюзионистов. В 25 лет он
окончил тбилисское Государственное училище циркового и эстрад�
ного искусства, где начал читать лекции об иллюзионизме. Кроме
того, он основал Клуб иллюзионистов Грузии и стал его президен�
том. В 2003 году Вадачкориа перед многотысячной аудиторией по�
вторил известный трюк "короля цепей" Гарри Гудини "Освобожде�
ние от наручников". Вадачкориа с завязанными руками поместили в
стальной ящик, который опустили в реку Кура, около моста Метехи
в центре Тбилиси. В воде он пробыл шесть минут, за это время ему
удалось освободиться, выбраться из ящика и перед глазами востор�
женного зрителя выплыть на берег.

Признание

Представители Грузии принимали участие в международной ту�
ристической выставке SATTE (South Asia's Travel & Tourism Ex�
change) 2024, проходившей в Нью�Дели. Это крупное национальное
мероприятие, проходящее ежегодно в Мумбаи и Дели. В ходе меро�
приятия проходил ряд семинаров по различным вопросам туризма.

Эта выставка считается одной из самых крупных мероприятий
Южной Азии. На выставке были представлены более 1,2 тысячи тур�
компаний и организаций из 50 стран мира. У выставки более 35 ты�
сяч визитеров.

"В этом году мы имеем ряд успехов в сфере туризма и граждан�
ской авиации. Мы успешно завершили переговоры с крупными
авиакомпаниями, которые открывают прямые рейсы в международ�
ные аэропорты Тбилиси и Батуми. Среди них "Австрийские авиали�
нии", голландская "Трансавиа" Нидерландов, и кувейтская авиаком�
пания "Jazeera Airways", которая будет совершать ежедневные рейсы
в Батуми в течение летнего сезона" � сообщила заместитель минист�
ра экономики Грузии Мариам Квривишвили.

Кувейтская авиакомпания будет выполнять рейсы между Эль�
Кувейтом и Батуми с 14 июня 2024 года, с частотой 7 раз в неделю.
Агентство гражданской авиации Грузии предоставило Jazeera Air�
ways разрешение на осуществление регулярных авиаперевозок 20
февраля 2024 года.

"Очень важно стимулировать прямые авиарейсы. Диверсифика�
ция рынков также является нашей основной стратегией, поэтому мы
вкладываем много ресурсов, чтобы иметь еще больше прямых авиа�

рейсов с важными для нас стратегическими целевыми странами,
включая Европу и страны Персидского залива. Именно поэтому мы
ведем активные маркетинговые кампании по привлечению еще
большего количества туристов в нашу страну, чему способствует на�
личие прямых рейсов. Все это дает нам основание предполагать, что
2024 год станет еще одним успешным годом для нашей страны как в
туристической, так и в авиационной отрасли. У нас много амбициоз�
ных проектов, которые мы будем реализовывать в тесном сотрудни�
честве с частным сектором", � заявила замминистра.

Туризм

Сборная Грузии (
чемпион Европы  

В венгерском городе Диор прошел
чемпионат Европы по стрельбе из пневма�
тического пистолета на 10 м. На первенст�
ве континента среди юных смешанных пар
сборная Грузии впервые в истории завое�
вала золотую медаль.

Мариам Фродиашвили и Георгий Мум�
ладзе в финале обыграли немецкую пару
Селину Беккер и Эдуарда Баумайстера со
счетом 17:15 и завоевали титул чемпионов.
Третье место заняла пара из Азербай�
джана.

Вышел с чемпионским
поясом UFC

Самый молодой чемпион UFC в полу�
легком весе, грузинский борец, выступаю�
щий за Испанию, Илья Топурия продемон�
стрировал болельщикам на стадионе "Сан�
тьяго Бернабеу" недавно завоеванный чем�
пионский пояс перед футбольным матчем
"Реала" против "Севильи". Топурия в янва�
ре исполнилось 27 лет. На стадионе в Мад�
риде он нанес символический первый удар
в матче "Реал" против "Севильи" � игра за�
вершилась со счетом 1:0 в пользу "коро�
левского клуба". 

Топурия планирует в марте приехать в
Грузию и продемонстрировать чемпион�
ский пояс уже грузинским болельщикам.
Для Ильи Топурия победа над Волканов�
ски стала 15�й подряд в ММА, он еще ни
разу не проигрывал в своей карьере. За по�
беду над представителем Австралии Топу�
рия получил 350 тысяч долларов, при этом
организаторы добавили еще 50 тысяч за
лучший проведенный бой.

Мэр столицы Каха Каладзе поздравил
грузинских спортсменов Илью Топурия и
Мераба Двалишвили с победой в чемпио�
нате по смешанным единоборствам UFС:
"Несколько дней назад двое наших сооте�
чественников прославили нас и очень по�
радовали. Мераб Двалишвили и Илья То�
пурия одержали блестящие победы на чем�
пионате по смешанным единоборствам.
Илья Топурия � первый грузин, ставший
победителем этого чемпионата, а Мераб
Двалишвили улучшил свой результат".
Кроме того, Каха Каладзе поблагодарил
компанию "Алма", которая предоставила
болельщикам возможность наблюдать за
боями на мониторах, установленных по
всему городу.

Футбольный клуб
сменит название

Руководство тбилисского клуба "Са�
буртало" собирается переименовать его в
"Иберию 1999", рассказал президент клу�
ба Тариэл Хечикашвили: "С точки зрения
маркетинга мы также увидели, что "Ибе�
рия" лучше звучит на европейском рынке.
Мы также не хотим ограничивать фанатов
одним районом". По его словам, единст�
венная загвоздка сегодня заключается в
том, что в четвертой лиге играет клуб
"Иберия 2010" и, чтобы не возникло пута�
ницы, "Сабуртало" будет называться не
просто "Иберия", а "Иберия 1999".

Самый любимый всеми женский праздник

Успешно завершили встречи с крупными компаниями

Повторил известный трюк "короля цепей" Гарри Гудини


